

# LE COURRIER

## : JOURNAL DES INTERNÉS :

ADMINISTRATION  
CAMP DE ZEIST

RÉDACTION: L.J. DELREZ-C.DEROUX-C.QUINTENS-A.VERBIST-E.WÈVE

TOUS LES JOURS  
DE 9 A 11 H<sup>o</sup>  
BARAQUE 25

### UN PEU D'HISTOIRE

II

Après Waterloo, Napoléon fut relégué à l'île St. Hélène. Il fallait rétablir la paix en Europe, si longtemps troublée par des turbulences. Pour atteindre ce but, le Congrès de Vienne, ne chercha qu'à prendre des garanties contre une revanche possible de la France. Sans tenir aucun compte des aspirations des peuples, les diplomates de ce Congrès déclarent, par les traités de 1815, l'Europe d'une façon arbitraire pour assouvir les appétits des princes vainqueurs. En faisant l'accord des Rois, on foulait au pied le principe des nationalités qui veut que les populations aient la liberté de choisir le gouvernement qui leur convient, de se mettre sous la protection de l'Etat leur garantissant la plus grande somme de libertés. C'était, pour l'avenir, créer des sources de conflits.

Pour empêcher la France de s'étendre sur les côtes de la mer du Nord, on crée le royaume des Pays-Bas.

Contre la France, on fit la Confédération germanique qui englobait le royaume de Prusse (moins la Prusse proprement dite et la Pologne prussienne), les Etats allemands, l'Autriche (moins la Hongrie).

La Prusse reçut les provinces rhénanes et confia ainsi à la France la frontière de Lorraine.

Les traités de 1815 furent consacrés par la Sainte Alliance.

Une première atteinte y fut portée par la Révolution de 1830 à la suite de laquelle fut proclamée l'Indépendance de la Belgique.

Le sort de la Belgique fut réglé par un traité signé à Londres, le 19 avril 1839 (entre la Belgique, l'Angleterre, la France, la Russie, la Prusse et l'Autriche) qui, tout en lui faisant subir une mortification, ratifiait le protocole du 20 janvier 1831, dont l'art. 5 est ainsi libellé.

"La Belgique formera un Etat perpétuellement neutre. Les cinq puissances lui

garantisent cette neutralité perpétuelle, ainsi que l'inviolabilité de son territoire."

En Octobre 1914, la Prusse garante de la neutralité de la Belgique, la viola délibérément.

La Prusse était alors composée de deux parties : les provinces rhénanes et le royaume de Prusse, séparées par le royaume de Hanovre.

Elle devait chercher à les souder.

D'un autre côté l'Allemagne et l'Italie, fortement morcelée, aspiraient à l'unite.

Cependant l'œuvre de 1815 fut maintenue jusqu'en 1848, époque où le bouleversement de l'Europe fut grand.

La Russie avait des vues sur l'Orient. Pour s'opposer à son expansion, le gouvernement du coup d'état du 2 décembre 1855 (qui renversa la République française établie après la révolution de 1848) s'allia à l'Angleterre.... La France et l'Angleterre allèrent défendre la Turquie contre l'empire moscovite. L'expédition de Crimée fut une faute : à l'encontre des intérêts de l'Europe qui réclamaient la disparition de la Turquie, la chute de celle-ci était arrêtée.

La voie du Danube était la plus convenable pour attaquer la Russie... La France et l'Angleterre cherchèrent à entraîner l'Autriche : cette dernière se déroba derrière la Prusse qui, elle-même, se retrancha derrière la Confédération Germanique.

Mais Bismarck voulant s'attirer la sympathie de la Russie, fit adopter par la Diète de cette confédération, le 8 Mai 1855, la mise sur pied de quatre contingents fédérés : il massa sur le Rhin, les troupes prussiennes et allemandes ; c'est ce qui obligea de diriger l'attaque sur la Crimée.

C'était sauver la Russie qui n'oublierait pas ce geste, cette aide indirecte et malfaisante sera reconnaissante plus tard.

Le Traité de Paris (30 mars 1856) consacra l'autonomie relative de la Mol-

davie, de la Galicie et de la Serbie, mais aussi l'entrée de la Turquie dans le concert européen et l'abaissement plutôt que la défaite de la Russie qui ne pouvait plus avoir de vaisseaux de guerre sur la mer Noire.

Au congrès de Paris, le royaume de Sardaigne ou Piémont (qui comprenait Sardaigne, Piémont, Duché de Gênes, Nice, la Savoie) fut admis grâce à l'aide qu'il apporta aux Alliés en leur envoyant 15.000 hommes.

En faisant, Cavour (premier ministre du Piémont) qui avait conçu le projet de faire l'unité de l'Italie et qui sentait ne pouvoir gagner seul, se réservait l'appui de la France pour la réussite de ce projet.

Par la Convention du 15 avril 1856, la France, l'Autriche et l'Angleterre s'engagèrent à faire la guerre à la Russie en cas d'infraction au Traité de Paris.

Dans tous ces événements, on sent déjà la manœuvre prussienne : ne pas indisposer la Russie, attirer plus tôt son amitié pour le cas où son concours serait utile, ou même simplement sa bienveillante neutralité, lors des entreprises futures de la Prusse pour l'accomplissement des ses mauvais dessins.

C.D

## CONFÉRENCE MILITAIRE

LE SQUELETTE DE L'HOMME par M<sup>e</sup> le commandant Comte de Ribaucourt

Le squelette est la charpente osseuse du corps de l'homme. Ses os affectent la forme de tubes dans le creux desquels est logée la moelle ; tels sont les os des membres ; d'autres sont plats : les os du bassin, les omoplates.

L'os en lui-même est constitué par une matière blanche calcaire, dure, couverte d'une membrane fibreuse : le périoste ; toutefois la chaux n'ap-

parait dans la composition des os que lorsque l'individu atteint l'âge de 4 ans. L'ossature de l'homme n'acquiert toute sa résistance que lorsque celui-ci atteint l'âge de 25 ans. Aux extrémités des os se trouvent, un tissus blanc, dur et élastique que l'on nomme cartilage : après la mort de l'individu ces cartilages disparaissent avec la chair, alors que l'ossature subsiste. Les os des enfants ne possèdent pas la résistance voulue, il va de soi qu'il faut éviter de les frapper, de crainte qu'il ne se suive une déformation du membre atteint. De même les éducateurs et les parents accorderont une attention particulière aux attitudes des enfants qui souvent ont une propension à faire prendre à leur corps une mauvaise position.

Il faut veiller également à ce que les enfants fassent un usage égal de tous leurs membres ; rien de plus faux et de plus préjudiciable au développement de leurs qualités physiques que les inciter à faire usage de la main droite, à l'exclusion de la main gauche. À cet égard le conférencier répète encore que le système assens étant la base de tous les exercices physiques, il importe d'éviter les déformations du squelette provoquées par les mauvaises habitudes (positions anormales). Cette remarque s'applique non seulement à l'enfant, mais aussi à l'individu arrivé à l'âge d'homme.

Les points où les os se rencontrent s'appellent articulations. Elles sont de trois espèces : les articulations fixes ou sutures, semi-mobiles, permettant un mouvement limité, et complètement mobiles. Les articulations mobiles et semi-mobiles possèdent des glandes, contenant la synovie, sorte d'humeur qui lubrifie les extrémités des os et facilite leur mobilité.

Les maladies des os sont variées : la périostite (inflammation du périoste par suite de brûlure, de choc), la périostite tuberculeuse, la périostite syphilitique, l'ostéite traumatique, etc.

Les accidents au squelette se caractérisent par la déviation de la colonne vertébrale, la luxation, les fractures, le mal de Pott (carie) etc.

Il me nous est pas possible de suivre le conférencier dans tous ses développements, qu'il nous suffise de signaler l'intérêt croissant manifesté par les auditeurs aux connaissances très instructives, très claires et très documentées du Comte de Ribaucourt  
E.H.

Si vous cherchez une maison sérieuse pour vos VÉLOS ACCESSOIRES ET MACHINES A COUDRE adressez vous chez  
H. NEFKENS VARKENSMARKTS PERSONNEL BELGE

TROUVÉ DANS UN COFFRET À BIJOUX

## Bonne Année

J'aurais voulu t'offrir de superbes étreintes  
Dignes du grand amour que j'éprouve pour toi :  
Joyaux précieux pareils aux joyaux d'une Reine  
Et couronnés de brillants, tes jolis petits doigts.

Dans l'or de tes cheveux poser un diadème,  
Et de perles parer la blancheur de ton cou  
Qui pendraient ciseles ces mots d'amour : Je t'aime !  
T'offrir dans ce coffret enfin tout le Pérou.

Mais que t'importe à moi cette vaine richesse,  
Les splendeurs ne sont rien auprès de ta beauté  
Et le plus grand trésor ne vaut pas la tendresse  
Que renferme ton cœur d'une immense bonté.

J'ai mis dans ce coffret toutes mes espérances,  
Mes désirs, mes souhaits, tous mes vœux de bonheur,  
L'idéal de mon rêve et mes chères croyances :  
Les rubis de l'amour et diamants du cœur.

San. Frans

## L'HOMME ET SA VOLONTÉ

par M. J. H. Besni Wilkin et Jules Demaré.

"Il est faux que nous soyons dignes que les autres nous aiment, il est injuste que nous le voulions. Si nous naissions raisonnables et indifférents et connaissant nous et les autres, nous ne donnerions point cette inclination à notre volonté. Nous naissions pourtant avec elle ; nous naissions donc injustes car tout tend à soi. Cela est contre tout ordre : il faut tendre au général, et la tendre vers soi est le commencement de tout désordre, en guerre, en police, en économie dans le corps particulier de l'homme. La volonté est donc dépravée."

Pascal (Pensees).

Parmi les vérités évidentes par elles-mêmes, il en est une qui il convient de se rappeler à savoir que nous possédons la vie et la conscience (A ceux qui refusent de reconnaître à la vie consciente une valeur éminente, nous n'avons rien à dire).

Zuni dit vie dit mouvement ; "avant d'agir il faut qu'un être vive". Ces actes par lesquels chacun travaille à conserver sa propre vie doivent, d'une manière générale, s'imposer avant tous les autres, car en subordonnant ceux-ci aux premiers tout le monde devrait perdre la vie. Nous sommes donc tous égoïstes. Si chacun ne prend pas soin de lui-même, d'une manière convenable, il dépérira et la mort est la fatale échéance qui l'empêche de prendre soin de tous les autres et si tout le monde meurt ainsi, de qui pourra-t-on pren-

dre soin ? Or, nous pouvons constater qu'en général, l'homme s'ingénie à prendre soin de lui-même, très souvent au détriment de ses semblables.

Ne pouvant vivre seul, chacun part vient à vivre en société, société composée d'êtres d'abord égoïstes, en contribuant de tout son pouvoir au bien-être général pour joindre de la part qui lui revient. Quasi, il doit être altruiste. On est donc à la fois égoïste et altruiste. Observant tous les actes que l'homme peut accomplir, on peut dire qu'il y en a de bons et de mauvais ; ces actes bons et mauvais sont les effets de deux causes principales et naturelles : la bonté et la méchanceté aussi bien veut le bien et le mal (Deux autres formes opposées dans notre individu).

L'homme se distingue des animaux par la raison qui il possède, raison plus ou moins barbare, il est vrai. À côté de cette arme qui est la raison, on trouve les passions qui, tantôt dominent dans notre nature, tantôt sont dominées, assujetties par notre raison. Raison et passions deux autres formes aussi en opposition en nous.

Comment s'étonner après avoir constaté que notre être n'étant ni uniquement bon et raisonnable, ni uniquement passionné et mauvais, mais bien en même temps bon et mauvais, raisonnable et passionnée, comment s'étonner alors en une guerre intérieure soit perpétuellement la cause que nous sommes contraires à nous-mêmes.

Les fonctions de notre organisme étant régulièrement remplie, l'équilibre s'établit en nous. Et peu que nous penchons de l'un sur l'autre côté de la balance, suffit pour rendre cet équilibre instable jusqu'à le détruire. Dans ce dernier cas, on est tout au bas de la pente, au fond de l'abîme qui finit par nous engloutir tout à fait ; heureux ceux qui peuvent en sortir.

(à suivre)

## DEVONS-NOUS NOUS DISTRAIRE ?

Quelques-uns parmi nous se sont offensés de voir des camarades chercher un léger divertissement à leurs peines, essayer de se distraire ; et aucun a pris la résolution de ne jamais au théâtre du camp au cinéma, à un quelconque concert ; rarement ils profitent d'une permission, d'un congé.

Ce n'est pas le moment du plaisir, disent-ils à ceux qui s'étaisent de leur conduite.

Est-ce à croire, est-ce à dire que ceux qui s'amusent, ont tort ; que ceux qui profitent des distractions, créées à leur intention n'ont pas l'exacte compréhension de ce qui exige les circonstances, qu'ils aiment moins les êtres chers demeurés au pays, qu'ils oublient les dévouements qui meurtrissent la Patrie ?

Non pas !

Si abord l'interné a connu la guerre, il a vécu ses dangers, il a combattu à un moment tragique, il est passé en territoire neutre contraint, forcé. Si il y reste, c'est encore malgré lui. Ses visiteurs du camp qui ont pu se rendre compte de nos conditions de vie, le reconnaissent sans peine.

Peut-il donc se faire scrupule du plaisir qui il prend, des distractions qu'il se permet ?

Non. Sa conscience ne peut lui reprocher cela.

La distraction pour lui, loin d'être déplacée, loin de lui être un sujet de remords, est à présent un besoin, un remède, un devoir. Les marques fourmies, les longs mois d'exil predisposent aux idées noires, aux réveries dangereuses. Le cafard est une réalité redoutable, qu'il nous faut éviter. L'interné doit se distraire pour se conserver un esprit sain, un corps sain, une volonté forte. Il le doit à sa femme, à ses enfants, au pays.

Le nombre de ces scrupuleux a diminué au contact des camarades, il en reste encore, hélas ! Puisse je les avoir apaisés. Puisse je leur avoir trouvé des raisons pour ne point condamner la conduite de leurs frères.

L.J.D

## ROTTERDAM Le 10 Février. C.V. EXPOSITION

Le 10 février prochain s'ouvrira à Rotterdam une exposition d'objets fabriqués dans les camps.

Les organisateurs ne pouvaient faire choix plus heureux.

Grâce à sa situation au confluent de la Rotte et de la Meuse, grâce à certains événements politiques, grâce aussi à des travaux d'art de conception hardie Rotterdam est devenu au cours du siècle dernier un des plus grands ports du monde. Partout dans ses havens, dans ses rues, régne une activité fébrile, une vitesse qui au ne retrouve nulle part

en Hollande.

Le commerce, l'industrie y sont à ce point développés que la ville dispute à Amsterdam son titre de métropole commerciale.

Avec sa ligne de chemin de fer qui la traverse de part en part, ses deux gares spacieuses, ses ports immenses, son port aux dimensions inouïes, cette ville donne une impression inoubliable aux voyageurs venus de toutes parts pour l'admirer.

Meilleur endroit pour une exposition ne pouvait être choisi ; aussi le succès de l'entreprise paraît dès maintenant assuré. Il est à espérer que l'apport des camps sera important et que parmi les internés ceux de Zeist sauront se distinguer.

Tout de nous ne comprend la grande utilité de semblable entreprise ?

Le coût de la vie va sans cesse grandissant tandis que d'autre part les ressources diminuent dans d'inquiétantes proportions.

Il faut se débrouiller, tirer son plan, ne compter que sur soi pour sortir d'embarras.

Travaillons donc, fabriquons de ces objets que l'étranger admire et qui il paye un bon prix. Toutes les industries sont représentées au camp, de grands talents, des trésors de patience et d'ingéniosité se sont révélés au cours de notre captivité ; il faut que leur participation soit assurée à la future exposition, il faut qu'à Rotterdam les Belges se fassent connaître sachant se faire apprécier ; il faut que parmi eux les internés de Zeist ne soient pas les derniers

L.J.D.

## AU JOUR LE JOUR

5 - La guerre, le blocus font sentir leurs effets. Il y a quelques jours les rations de pain furent diminuées de 100 gr, les pommes de terre furent remplacées deux fois par semaine par des pois que personne n'aime, aujourd'hui on parle d'une diminution des rations.

En attendant, dans les cantines impuisantes à suffire aux demandes, on fait la queue pour acheter du pain.

6 - Ce midi, soupe au riz.

Pour nous passer le goûter, un aviateur nous donne un très gentil spectacle : il survole notre camp à si faible hauteur qu'on croit à un accident. Le fait de

nos installations fut rase de près. Quelques uns des nôtres, très bons coeurs, lui faisaient signe de monter quelque peu. D'autres s'apprêtaient à aider à l'atterrissement, et à interner l'homme-oiseau.

Telle revanche c'eût été pour nous interner un Hollandais !

7 - Dimanche - Repas dominical.

La drache quotidienne a cessé de tomber.

Les détenteurs de cartes de permission profitent de ce répit pour aller se promener. À la sortie : foule cohue. Beaucoup attendent une heure leur tour de franchir la clôture. (Les heures de permission sont déjà si courtes).

Telle reconnaissance n'aurions-nous pas à l'autorité hollandaise de faire accélérer le contrôle des cartes.

De midi à deux heures, les préposés à cette vérification sont littéralement bordés tandis que les clients attendent dans l'eau, dans la boue leur tour de sortir, heureux s'ils n'emportent pas avec eux les germes d'une bronchite ou bien d'une pneumonie.

8 - Les congés, paraît-il, ne seront plus accordés qu'avec une grande prudence et seulement dans certains cas spéciaux.

La grande cause est la pénurie du charbon, le manque de combustible. La solution la plus élégante, la plus pratique, la plus radicale ne serait-elle pas de nous renvoyer pour tout de bon à nos petits moutons ?!

9 - Deux questions à l'ordre du jour  
L'enterrement de la paix (sans fleurs,

ni couronnes) et l'arrivée en masse de toutes les dames d'internes.

10 - Un menu, des petits pois.

Pour s'en consoler, un évanouissement annonce la prochaine augmentation de la solde. Elle serait portée à 15 cent. Les raisons d'une semblable mesure ne manquent pas, selon nous, mais, hélas ! cela ne suffit pas.

Tel dommage qu'on ne puisse donner sa démission d'interné.

L.J.D

Tidèle abonné du "bourrier" je lisais dans le n° du 7 courant. (Si la guerre durerait 30 ans) au bout de l'internement brillait sur la poitrine d'un des nôtres.

Sans vouloir abuser de votre obligeance, je voudrais vous demander, Monsieur L.J.D. de plus amples renseignements sur cette décoration qui nous intéresse

tous.

Dans l'espoir de vous lire, veuillez éte  
se Léridon  
et chasseurs.

.....  
Mon cher Léridon

Dans l'article auquel vous faites allusion, il s'agit d'un insigne, créé pour reconnaître le mérite de certains de vos camarades.

Tout en vivant avec eux, vous ne vous doutez peut-être pas de leur esprit de sacrifice, de dévouement. Il existe cependant, il mérite d'être signalé à l'attention des contemporains et de la postérité. Pouvez de meilleur pourra faire, qu'une décoration, qui une croix portée sur la poitrine.

Comment reconnaître autrement le zèle de ces professeurs infatigables qui se dessèchent le gosier, se dessèchent les bras, se saupoudrent de craie pour la plus grande instruction de leurs camarades?

Comment souligner autrement le talent de nos acteurs?

On décide du ruban rouge les pensionnaires de la Comédie française, et on laisserait vierge la boutonnière de Dehant, la femme que tous les yeux admirent, de Cormex, le potelé; de Benet au long col, de tous ces acteurs qui illustrent notre scène et lui font une réputation mondiale?

Comment laisser dans l'ombre les fondateurs des Cercles d'agrement, des sociétés de secours; les défenseurs des veuves et orphelins, leur président électif, leur secrétaire au verbe rapide, leur trésorier aux combinaisons ingénieries.

Et l'art capillaire de Denelet, l'art du restaurateur Colin, le sourire perpétuel du Camier Mathurin (section des frites) le génie du Compositeur Poemans, le dévouement du chef de musique Crochet.

Mon cher Léridon, je ne finirais pas cette énumération si elle fallait être complète. Tous êtes, je ne doute pas, d'accord avec moi sur la nécessité de créer une distinction honorifique, très digne récompense pour beaucoup d'entre nous.

Je vous la tends cordialement  
L.J.D

## JUSQU'AU BOUT!

Les grands journaux n'ont plus qu'une formule : JUSQU'AU BOUT!  
Un journaliste qui l'interviewe, l'homme du jour n'a qu'une réponse :

se : jusqu'au bout!

Dans les salons, dans les chambres, ce n'est qu'un cri : jusqu'au bout!

Dans les tranchées, dans les Q.Q.G., il n'y a qu'un désir : jusqu'au bout!

J'ai fait à mon tour, dans le camp une enquête rapide : la conclusion est la même jusqu'au bout!

Les internés sont "jusqu'au boutist". Ils tiennent, ils veulent tenir jusqu'à la signature de la paix, jusqu'au bout.

Que dis-je, ils rencherissent ; "jusqu'au boutist", ils le sont, même dans les plus petites actions de leur vie.

Jusqu'au bout, dit l'interné, sur son sac à paille, deux minutes avant le réveil.

Jusqu'au bout, dit l'interné, en grattant de la fourchette, le fond de la gamelle.

Jusqu'au bout, dit l'interné, en passant ses chaussettes trouées.

Jusqu'au bout, dit l'interné, en tirant de sa pipe une dernière bouffée.

Jusqu'au bout, dit le coiffeur, en lapanant son manteau.

Jusqu'au bout, dit l'interné, endommageant son dernier "doubletje".

Jusqu'au bout, dit l'interné, en suivant son rêve qui passe !

Jusqu'au bout, du matin jusqu'au soir, jusqu'au bout dans sa baraque, à la cantine, partout et toujours jusqu'au bout. C'est la formule répétée, la formule du jour L.J.D

## AUX OFFICIERS, SOUS-OFFICIERS BRIGADIERS, CAPORAUX ET SOLDATS

Il m'est revenu que certains militaires, profitant de la présence des enfants Belges en Hollande, ont essayé de les utiliser, lors de leur retour en Belgique, pour la transmission des lettres.

Cette pratique est de nature à compromettre l'existence même de l'Œuvre "Santé et l'Enfance". On devrait le comprendre! J'invite vivement tous les militaires individuellement, à s'abstenir de toute démarche compromettante auprès des enfants hospitalisés et j'espere que la pensée du danger qui ou leur fait courir sera suffisante pour qu'aucune impulsion à mon invitation ne se produise plus.

La Haye, le 25 Decembre 1916.

Le Lieutenant Général  
(se) E. Bossin.

## ORDRES JOURNALIERS CONCERNANT LES INTERNÉS.

Camp de Zeist 18 Decembre 1916

A partir de Jeudi 4 courant, il est défendu d'exporter les restants de pain des deux camps; la vente et le commerce des restants de rations non em-

ploies sont également défendus. À partir de ce jour, du pain de munition sera distribué dans les deux cantines entre 8 et 9 h. à ceux qui le demandent. Ce pain doit être consommé dans les cantines et ne peut pas en sortir. La distribution se fait par les soins de M. le Directeur des Cantines.

Les restants de pain des divisions doivent être ramassés afin de les faire parvenir à l'Officier de l'Intendance.

Les mesures ci-dessus sont la conséquence nécessaire en ce qui regarde la consommation du pain dans notre pays.

Camp de Zeist 30.12.16.

Le manque de charbon et la limitation de la circulation des trains nous forcent à restreindre le nombre des carges, M. M. les Commandants de Division sont invités à n'accorder un cargo aux internés que par exception et pour un motif spécial.

Camp de Zeist 5.1.17.

Le train partant à 9 h du soir d'Amersfoort ne pouvant ramener tous les permissionnaires, ceux-ci ne peuvent donc être rentrés au camp à 9 h 30'.

En conséquence, l'heure la plus tardive, à laquelle les hommes, munis d'une Carte du Jour, peuvent rentrer, est fixée à 8 h 30' jusqu'à nouvel ordre.

Camp de Zeist 7.1.1917

En les circonstances, il est nécessaire d'insister sur la plus grande économie possible question d'éclairage et chauffage.

À partir du 9 courant, le surveillant du Génie sera chargé de l'éclairage des camps et l'ateliers et agira selon mes prescriptions.

Camp de Zeist, 7.1.1917.

La permission que j'avais demandée afin de pouvoir, sur l'avis de l'officier de Santé, accorder un régime alimentaire spécial à quelques internés, a été refusée. C'est pourquoi il est décidé qu'à partir d'aujourd'hui :

- il ne sera plus donné de pain blanc
- Toutes les permissions d'être hors de ménage seront retirées

Chaque interne n'étant pas soigné dans une ambulance, sera en ménage et recevra la ration ordininaire

Le Colonel  
(se) Oostermann

## RÉFLEXIONS D'UN SOLITAIRE

Ce qui est passé est déjà loin. Aussi Noël et le Nouvel An s'estompent de-

ja dans les brumes du souvenir. Aussi bien est-il rien de plus triste que ces fêtes passées en esuil, dépourvues de tout ce qui en faisait le charme aux jours heureux d'autrefois. L'intérim se hâte donc d'oublier ces jours qui voudraient être des fêtes et qui ne sont que de tristes réminiscences.... Oh! où sont elles ces heures où l'on attendait avec fièvre le grand St. Nicolas à barbe blanche fleurant le speculoos, Bonhomme Noël et ses compagnons odorants? Où sont-ils ces réveillons où à minuit sonnant, la lumière brusquement éteinte, au milieu des rires, on s'embrassait jeunes et vieux, dans une même communion de pensées et de sentiments. Mais où sont les neiges d'autan.... Ces souvenirs, larmants, poursuivaient les intérieurs. Ils couraient, à défaut de joies familiales, goûter un peu de joie en franchissant le cap qui sépare 1916-1917.

"Allons, haut les coeurs, camarades; loin de ces souvenirs décevants; allons, du bruit, de l'entrain, du mouvement; chassons la nostalgie.... En avant la musique!"... Ce fut très beau. Une à une, les baraques s'entrouvirent, des ombres en sortirent et bientôt le silence de la nuit fut troublé par des mélodies tonitruantes, précédées et suivies de théories d'hommes exubérants, chantant à tue-tête.... Avant la dissolution de cette manifestation - rien d'une parademarsch - trouvant le silence qui brusquement s'était fait, les accords de la Brabantaise éclatèrent. Les coeurs battirent: ces notes vibrantes symbolisaient notre chère patrie.... Quand elles s'éteignirent, ce fut une lamente où passait toute la religion du passé, tout notre espoir dans les jours qui viendront....

Cette heure de fièvre nous paya de toutes les tristesses, de toutes les désillusions des deux années qui viennent de s'enfuir.

.... Hélas, pourquoi faut-il que le lendemain nous nous réveillâmes sur nos sacs à paille, dans nos baraqués malodorantes? L'intérim est, à son réveil, toujours mélancolique: le matin du 2 janvier trouva cette mélancolie accentuée. L'enthousiasme était loin; d'aucuns en rougissaient....

Ne rougissez pas, ô mes compagnons d'infortune! Votre enthousiasme était si beau: il était le miroir de votre foi en l'avenir. Dans les journées sombres, ce matin parfois un timide rayon de soleil; il annonce la lumière éclatante qui, le jour suivant, dissipe les nuées et illumine le ciel et la terre d'une clarté éblouissante.

E.W.

## COMMUNIQUÉ

La palanque dévolue des artistes lyriques du Camp de Zeist sous la direction de M<sup>e</sup> Eug. Schmitz continue la série de ses œuvres de bienfaisance.

Elle organise pour le Mercredi 10 Février prochain à 7 heures du soir au Théâtre Omnicitta d'Amersfoort, un Grand Concert Variétés au bénéfice des Invalides Belges de la Guerre.

Voici le programme de cette soirée digne d'intérêt.

### 1<sup>re</sup> PARTIE

1. Ouverture par l'harmonie.

- 2 Danieli sauteur équilibriste
- 3 Nagels humoriste.
- 4 Edouardos jongleur.
- 5 Saratos contorsioniste.
- 6 De Bie soliste.
- 7 Les Bonboules acrobates écoliers

### II<sup>me</sup> PARTIE

- 8 Ouverture par l'harmonie
- 9 Deville baryton à Opéra
- 10 Bib and Bob cascadeurs excentriques
- 11 Les Royals Tops danseurs américains
- 12 Les Alphonchards Acrobates de force
- 13 Benet comique militaire
- 14 Eris Darijs acrobates de salon.

## POUR NOS PRISONNIERS

Tous les Mercredis de 3 à 6 hr. dans les Salons du BERG-HOTEL, à Amersfoort, - Thé du Prisonnier belge concert vocal et instrumental avec le concours d'artistes en renom.  
ENTREE: 30 CENT donnant droit au thé.

## SAINES LECTURES

Ce que les Chrétiens libres croient.

On peut emprunter gratuitement les livres traitant de ces matières chez:

M. M. J. F. Kuipscher à Knollendam  
O. H. van der Hoeven à Franeker  
ou chez les dames  
Melle Th. A. van Eck. Pomona, Oegstgeest  
Mme Mackenzie, Hottink Emmastraat 7  
Alkmaar.

Melle Meyer abb. Baarn  
Melle E. Maromier à Oosterbeek

**JOSEF KLEIN EN ZOON**  
MUURHUIZEN 2 AMERSFOORT  
ACHAT ET VENTE DE  
LIVRES EN TOUS GENRES,  
MAISON RECOMMANDÉE

**FOTOGRAPHIE TIP-TOP**  
UTRECHTSCHESTRAAT 21

6 TIP-TOP FOTOS FL.0.25  
6 BRIEFKAARTEN " 0.50  
achat et vente de toutes sortes de  
livres et estampes etc.  
Grand choix de timbres-postes  
pour collectionneurs.

**J.J.H. SCHOLTE**  
HOTEL-CAFÉ-RESTAURANT  
"DE KEIZERSKROON"  
GRANDE SALLE DE CONCERT  
CONSOMMATIONS DE CHOIX  
PRIX MODERES - TEL INT 379

**CAFE BELGE**  
DEGUSTATION DE BOCK  
GRANDE SALLE À MANGER  
TABLE D'HÔTE DE 12 A 14  
BIEFSTEAK FRITES FL.0.50  
CONSOMMATIONS 1<sup>re</sup> CHOIX BUFFET FROID.

Articles pour le découpage du  
bois à domicile. Grand choix  
de ciseaux de menuisiers, boîtes  
à scies - Modèles à découper,  
ornements de cuivre - dessins  
Bois satiné, chêne moyen, triplez, ébène  
**B.A. VAN RUYVEN ET FILS**  
LANGESTRAAT 41

**SOUVENIRS DE**  
**GUERRE**  
bagues, broches, porte-plumes, coupe-  
papier etc etc  
**LAVALLÉE BAR 2 CAMP II**

**M.R.N. OOSTERVEEN**

LANGESTRAAT 46  
ARNHEMSCHESTRAAT 11

+ TEL: 77 -

DENRÉES COLONIALES

COMESTIBLES. VINS

MAGASIN DE  
NOUVEAUTÉS  
DE FAAM  
LANGESTRAAT 79

du bon, du solide, à prix réduits

BOULANGERIE PATISSERIE  
— ELECTRIQUE —

**D. Prins**

SPECIALITÉ DE PAINS DE SEIGLE,  
PAINS AU LAIT, SINT NICOLAS —  
FRAIS TOUS LES JOURS

HOF. AMERSFOORT

**H. ELZENAAR**  
LANGESTRAAT 90

Articles de bureau. Vente de  
Papier et de Livres etc  
timbres pour collectionneurs

**SPECIALITÉS** dessin  
Grand assortiment en magasin

— CUTIVATEURS —  
PENSEZ-Y APRÈS LA GUERRE

de drainage des Tuileries d'Amsterdam.  
Les jardins sont les meilleurs. Demandez  
les à votre fournisseur ou à l'agent gé-  
néral pour la Belgique et la Hollande.

RUE DU VERGER  
RAYMOND STEVAERT THOUROUT FLOCC

PHOTOGRAPHIE  
L.B.J. SERRÉ  
Opérateur de la MAISON BUYLE DE  
BRUXELLES. Personnel belge et intérieur  
travaux divers et artistiques  
PRIX MODERES TRAVAIL SOIGNE

MACHINES A COUDRE NEUVES ET D'OCCASION. ACCESSOIRES POUR VELOS. LAMPES DE POCHE. REPARATION EN TOUS GENRES C.J.V. NIEUWKERK LANGESTRAAT 80.	VISITER LE AMERSFOORTSCHE MELKSALON LANGESTRAAT 99 PENSION BOURGEOISE BILLARD 1 <sup>er</sup> MARQUE	J.A.BRONSDIJK 52 LANGESTRAAT Mr confection de sous-vêtements pour hommes et dames. Bas - Chaussettes etc	F.F.SPIEKERMANN LANGESTRAAT 31 TELEP. 321 MAGASIN DE PARAPLUIES REPARATIONS RECOUVRAGES
BELGES Des leinen de bons cigares. Essayer les miens. Souvenir cendres plus d'autres. Grand stock de cigarettes et tabacs de 1 <sup>re</sup> qualité A. VAN VREUMINGEN 48 LANGESTRAAT TEL. 261	FABRIQUE ET MAGASIN DE MALLES ET VALISES S.J. VAN DUINEN LANGESTRAAT 109 ARTICLES DE LUXE ET DE VOYAGE	GLACES COULEURS ET VERNIS P. VAN VEEN ARNHEMSCHESTRATE 18	PATISSERIE PAINS DE LUXE SPECIALITE DE GATEAUX "MOKA" C. VAN OMMEREN LANGESTRAAT 18 TEL 257
BIERES PHOENIX	USINES EYSINK AMERSFOORT AUTOMOBILES MOTOCYCLETTE ET BICYCLETTE	FORTMANN ET HEHENKAMP LANGESTRAAT 63 Magasin de lapis et de laines PRIX MODERES Grand assortiment de couvertures de laine, et de coton	MAGASINS DE DUILF G.HAGEBEUK HOF 12-18 Confections pour homme et dame Robe de Court. Bonnets. Tabliers. Couvertures, varech, cuir vegetal lave à 10 cent la livre Pas de Crédit.
CH. GIESEN CI-DEVANT H. BEURSKENS UTRECHTSCHESTRATE 12 Chapeaux et Coquilles. Chemises, col en soie, papier, canichou, Manchettes, cravates, Bretelles, Gants chaussettes, flanelles tricots 10% réduction aux Belges.	MAGASIN DE MOOR LANGESTRAAT 12 TABAC CIGARES CIGARETTES VINS ET LIQUEURS	W.F.A. GROENHUIZEN FABRICANT LANGESTRAAT 38 TELEPHONE INTERC 83 INSTALLATION ELECTRIQUE POUR REPARER AIGUISER ETC	L. DE LEEUWE KORTE GRACHT près du bureau de poste Parapluies, chapeaux, casquettes et fourrures Confection de fourrures en tout genre Reparation de parapluies
CUISINIÈRES ÉMAILLÉES ACCESSOIRES 1 <sup>re</sup> QUALITÉ J. KOOL UTRECHTSCHESTRATE 14	GOUTEZ LE BON CAFÉ A FL 66 LE DEMI-KILO. MAISON RECOMMANDÉE J. VAN GENDEREN ARNHEMSCHESTRATE 31 TELEPH 104	A. DEVRIES LANGESTRAAT 26 TEL. INTERC 83 Vente et achat d'or, argent, montres horloges. Etages d'argent Réparations soignées Prix avantageux	LA GRANDE LIQUIDATION DES MAGASINS BONNIER HOF 11 Commencera Lundi 20 Novembre cour.
SALLE DE L'ODEON BAL Tous les jours. Vendredi et excepté, de 7 <sup>1/2</sup> à 11 heures DIMANCHE après midi de 3 <sup>1/2</sup> à 5 <sup>1/2</sup>	J. HOOGLAND KROMMESTRAAT 40 Articles pour peintres laque, vernis, pinceau. Terres à vitres	TABACS CIGARES G. BOEKENDOGEN LANGESTRAAT près du VARKENSMARKT Maisons spécialement recommandée pour Cigares. Tabac fort. Cigarettes. Pipes en bois, écume etc. Articles pour fumeurs.	PATISSERIE BELGE C. A. STOOUÉ UTRECHTSCHESTRATE 24 Conque de Dordogne de Reims de St Nicolas et de Hasselt
CHAUSSURES JOH. BOTTINGA LANGESTRAAT 32 TEL 59 Articles de sport Bas, chaussettes etc. Bottines pour football. Bottines américaines	HEHENKAMP LANGESTRAAT coin LANGEGRACHT Costumes pour hommes de fl. 6.50 à 32 - Demi saison de fl. 5.50 à 28. Grand choix. Tissus de 1 <sup>re</sup> qualité PRIX MODERÉS	M.A.RAMSELAAR KROMMESTRAAT 24 TEL. 241 Tissus et rubans. Articles de Mode. Lits, couvertures, tapis, carpettes, etc. Spécialité. Manteaux, costumes, blouses, robes. Strictement au Comptant.	NEFUMEZ QUE LE TABAC DRAGON
MAGASIN DE MODES ROBERT LEVY LANGESTRAAT 36. TELEP. INTERC 103 SPECIALITE CONFECTIONS POUR DAMES ET ENFANTS FOURNITURES POUR MODES	TOUS LES JOURS DE 6 A 11 HRS DIMANCHE ET JOURS FÉRIÉS DE 4 A 6 7 A 11 CONSUMMATION DE CHOIX --- SANS AUGMENTATION DE PRIX BOFFET FROID + + + ENTREE LIBRE	L. HOOBAER CONFECTIONS POUR HOMMES ET ENFANTS VOULEZ-VOUS VOIR DU BON ET DU BON MARCHÉ. VISITEZ NOS MAGASINS. NOS STOCKS CONSTAMMENT RENOUVELES. NOUS PERMETTENT DE SERVIR NOS CLIENTS TRÈS AVANTAGEUSEMENT BIEN REMARQUER L'ADRESSE : LANGESTRAAT 64-66	DENIJS VAN ROON VARKENSMARKT BOITES À OUTILS EN TOUS GENRES + + + PETITES SCIÉS, CANIFS FOURNITURES POUR ELECTRICIENS TOUTES LES ESSENCES DE BOIS LE MEILLEUR MARCHÉ TEL. INTERC 291
CAFÉ DE LA STATION VAN DUINEN + CONCERT + SYMPHONIQUE CONSUMMATION DE CHOIX --- SANS AUGMENTATION DE PRIX BOFFET FROID + + + ENTREE LIBRE	AUTOGRAPHIE DU "COURRIER"		